

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, sábado 1.º Septiembre 1900.

N.º 5.759

SECCION POLITICA

La brutalidad de la victoria

La conducta de los yanquis en Filipinas merece la reprobación de los periódicos independientes y justos de todas las naciones.

Corresponsales de periódicos ingleses y americanos establecidos en Hon-Kong lejos de la censura de las autoridades yanquis—que en estos procedimientos inquisitoriales resultan serviles imitadores de las antiguas autoridades españolas—protestan indignados contra la barbarie de los vencedores.

En Manila, los oficiales americanos someten á los indígenas sospechosos de conspiración á atroces tormentos para que entreguen las listas de conjurados ó revelen los ocultos depósitos de armas. Los cuelgan de los pulgares, manteniéndolos en esta horripilante situación horas enteras, les atormentan con aparatos que estrangulan sus miembros y se valen de toda clase de diabólicos inventos para asesinar lentamente á los partidarios de la independencia filipina que cándidamente creyeron en sus promesas.

Los antiguos siervos de los frailes y de las autoridades rapaces que representaban á España, confiesan que para sufrir ahora tales atropellos no valía la pena cambiar de amo.

Solo hay una diferencia entre la opresión antigua y la moderna. La prensa española no relevaba los atropellos sufridos por los indígenas; antes bien, los desmentía y desfiguraba cuando los periódicos extrañeros denunciaban aquéllos al mundo. En los Estados Unidos la prensa es libre, no tiene miedo á nada ni á nadie y son los mismos periódicos americanos los que denuncian estos crímenes de su autoridad militar, protestando contra ellos como delitos que deshonoran á la patria de Washington, el héroe del progreso y la humanidad.

Parece que en Filipinas, tres siglos de dominación arbitraria han envenenado de tal modo el ambiente, que los que desembarcan allí se contagian inmediatamente de sanguinaria brutalidad.

El asesinato de un oficial yanqui ocurrido de noche en las afueras de Manila, ha bastado para que varias columnas recorran los campos fusilando á capricho é incendiando pueblos.

Los generales americanos telegrafían al gobierno federal dando cuenta de combates en los que mueren cuatrocientos ó quinientos indígenas sin que las tropas yanquis «sufran una sola baja».

«¡Mentira!—gritan los periódicos radicales de los Estados Unidos, y con ellos la prensa independiente de todo el mundo.—No hay tales combates. Son matanzas de muchedumbres indefensas; degüellos en masa de poblaciones que no se defienden y en las que se ensañan los conquistadores sin correr riesgo alguno. Con tales asesinatos se dan los generales la importancia de vencedores y sacian su cobardía sanguinaria.»

No es nuevo el procedimiento. También aquí han llegado hasta nosotros historias de combates por los que se dieron fajas y cruces y que no fueron más que matanzas de gente indefensa. Pero en España estamos ha tiempo divorciados de la verdad y la franqueza, y pasan estas cosas sin la pública protesta que en otras naciones.

Jamás se ha visto un engaño tan completo é irritante como el que hoy sufre el pueblo filipino. Se subleva contra la tiranía española, ejercida en nombre de la rutina y la tradición, para caer en la barbarie fría y feroz ejercida por los soldados yanquis, que proceden como bestias disfrazándose con la careta de civilizadores. ¡Valiente civilización la de la ametralladora!

Madama Séverine, alma generosa que pone siempre su pluma al servicio de los desgraciados, protesta en nom-

bre de la Verdad y la Justicia contra el martirio del pueblo filipino, y para demostrar el sarcástico engaño de que ha sido víctima, cuenta la historia del general indígena Pío del Pilar, íntimo camarada de Aguinaldo.

Era un joven ilustrado y valeroso que se sublevó contra España, porque España hizo cuestión de honor el mantenimiento y conservación de los frailes en Filipinas. Cuando se presentaron los yanquis, su entusiasmo fué inmenso. Era la gran República que llegaba con sus leyes, monumentos de la Libertad: el espíritu de Washington iba á animar con su soplo las vírgenes tierras oceánicas: ¡Salud á los libertadores! ¡Bien venidos los americanos, nuncios de la dignidad y el progreso!

Y el entusiasta filipino acaba de caer para siempre atravesado por las balas de los «libertadores», contra los cuales se levantó reconociendo que poco más ó menos eran como los antiguos amos.

Es una locura creer en la libertad y el progreso cuando se presentan en forma de invasión y conquista colonial.

El laurel de la victoria manchado en sangre embriaga á los pueblos aunque sean cultos y ostenten una historia brillante de esfuerzos en pró de la civilización y el derecho.

El triunfo convierte al hombre en bestia; al justo, en déspota.

Esto es lo que ocurre á la gran República americana. Sus fáciles y recientes victorias han hecho que el guerrero que en aquella sociedad adelantada á penas si tenía representación, ocupe ahora el primer puesto y ponga en uso sus procedimientos sumarísimos y violentos, á despecho de las leyes del país.

El pueblo que sostuvo una guerra civil gigantesca y estuvo próximo á desmembrarse por un fin tan noble y santo como la abolición de la esclavitud, vé ahora que sus representantes, en lejanas tierras proceden con más crueldad que los antiguos negreros.

Contra este absurdo de la

política conservadora y brutal de Mackinley protestan todos los yanquis que aman las tradiciones democráticas de su país.

Las guerras de conquista son fatales para el honor de las Repúblicas.

La República es la paz y el trabajo. Los ciudadanos únicamente deben ser soldados para defender el suelo nacional.

Cuando se convierten en inquisidores y van á buscar aventuras y botín en países extraños, la República se deshonor.

Los Estados Unidos merecían las simpatías del mundo, por ser un pueblo de trabajadores. Cuando las circunstancias obligaban á éstos á transformarse en soldados, lo eran al modo de Washington.

Ahora comienza á ser un pueblo de conquistadores; y si la próxima elección presidencial, dando el triunfo á un verdadero demócrata, no varía su rumbo, aparecerá como una nación ebria por el hedor de la sangre de la victoria, que emplea los mismos procedimientos de los pueblos viejos y moribundos, abrumados bajo el peso de una historia de atropellos y brutalidades.

BLASCO IBÁÑEZ.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

TELEGRAMAS

Belfast 26, 10'55 n.

Hemos combatido casi durante todo el día. El campo de operaciones comprendía un perímetro de más de 30 millas.

La división Littleton y dos brigadas de caballería mandadas por el general Buller operaban al Sudoeste de Dalmenutha.

El general French con dos brigadas de caballería avanzó hacia el Norte rechazando al enemigo hacia Lekenoy en el camino de Belfast á Lydenburg.

En cuanto French llegó Lekenoy se adelantó Pole Carey con la brigada de la guardia real, saliendo de Belfast para apoyarle, pues el enemigo había recibido grandes refuerzos tanto en el Norte como en el Este, haciendo una terrible resistencia á Buller y á Pole Carey.

Los boers tenían en su posición tres cañones de los llamados «Long Tom», otros más pequeños y ametralladoras, con los cuales hicieron has-

ta cerrar la noche, un fuego incesante y muy vivo.

»Ignórase la importancia de las bajas que hemos tenido, pero espera Buller que no serán grandes, a pesar de la vigorosa y tenaz resistencia de los boers, que, además de tener muchísima artillería, operan en un terreno para nosotros muy difícil, pues muy propio para la táctica boer es mucho menos favorable para los movimientos de nuestra caballería.—Roberts.»

Bien leído y estudiado este parte, huele, pero muchísimo, a derrota de los ingleses.

Paris 28.

Ha sido muy solemne el banquete ofrecido por el señor Pereire á los obreros españoles.

El duque de Sesto, que asistió á él, brindó por la República francesa; el señor Pereire por los Reyes de España.

Los obreros llevaban en los ojales cintas con los colores nacionales.

Madrid 28, 6,25 t.

Hoy se ha enviado, para que lo firme S. M., el Real decreto para la formación de la estadística del Trabajo.

Este servicio quedará encargado á la Sección de reformas sociales del ministerio de la Gobernación. Por hora sólo alcanzará á la industria fabril, sin perjuicio de hacerla extensiva á la agricultura más tarde.

Alcanzará este servicio á la población obrera clasificándola por sexos, edad, oficio, condiciones económicas, remuneración, huelgas y sus causas, duración y resultado, reclamaciones de patronos y obreros, salubridad de los talleres, etcétera etcétera.

Paris 28.

El «Daily News» de Londres dice que el desembarco de fuerzas japonesas verificado últimamente en territorio chino, tiende á la repartición entre los aliados del Celeste Imperio.

Las negociaciones

Paris 28, 11'49 m.

Según cablean de Chaogai, Li hung-chang ha telegrafiado á la emperatriz, refugiada en el Chan-si para que regrese á Pekín, y prenda al príncipe Tuan y haga desarmar á los «boxers», condiciones previas indispensables para emprender las negociaciones de la paz.

A las indicaciones de Li-hung chang el Gobierno japonés le ha hecho presente que no es posible iniciar negociación alguna, mientras no haya plenipotenciarios chinos aceptados por las potencias. El Japón aconseja espontáneas satisfacciones é indemnizaciones de China á las potencias y preconiza el sostenimiento de la actual dinastía.

Fanatismo criminal!

La loca de Algaida.—Graves sucesos

Madrid 28, 5'15 t.

Se reciben de Murcia detalles interesantes relativos á los sucesos ocurridos con motivo de los nuevos desplantes de la loca, ó iluminada de Algaida.

El alcalde de Archena dictó varias medidas encaminadas á evitar el que aquélla siguiera predicando. Todas han resultado completamente inútiles pues cada día la concurrencia de fanáticos ha ido en aumento.

Anteanoche mandó el alcalde referido á Algaida á un alguacil y cuatro guardas jurados para suspender la predicación.

Se presentaron intimando amistosamente á la loca y á su familia á que se dejasen de paparruchas.

Los fanáticos, lejos de atender los ruegos, acometieron á los agentes del alcalde, arrojándoles piedras y agrediendoles con palos y otros instrumentos, propinándoles además una serie de mordiscos y arañazos.

Los agredidos hicieron fuego, siendo acorralados por los fanáticos en una escalera.

Se tiene noticia de haber resultado heridos los cuatro enviados del alcalde.

Uno de los guardas, llamado Alonso Marín, de 68 años, presenta ocho puñaladas en el brazo derecho, pierna y nalga.

Un hermano de la loca, llamado Pablo Guillen Ortega, murió de un tiro.

El padre presenta un mordisco.

Además hay muchos heridos más ó menos leves.

Uno de los guardas heridos de menos gravedad, marchó á avisar al alcalde de Archena, enterándole de lo ocurrido.

Al tener noticia de la agresión los vecinos de Archena se propusieron marchar al lugar del suceso armados para dar caza á los cafres que siguen á la iluminada, castigándolos severamente.

El alcalde logró evitarlo, convencido de que iba á desarrollarse una catástrofe.

Sin dar cuenta á nadie de su propósito marchó el alcalde, acompañado de tres números de la guardia civil, al lugar del suceso.

Llegaron á la casa de la iluminada y la familia de la loca se negó á franquearles la puerta, diciendo:

—Ahora es de noche. Veagan ustedes al amanecer.

El alcalde ordenó fuese derribada la puerta de la casa y al caer ésta hecha trozos se presentó á su vista un cuadro original.

La loca y su familia se hallaban agrupados al rededor del muerto, que yacía sobre un colchón.

Por orden de la autoridad quedaron detenidos la iluminada, el padre y tres hermanos, así como otras personas que se hallaban en la habitación.

A causa de lo ocurrido han llegado á Alcalde numerosas fuerzas de la Guardia civil, ante el temor de que ocurran disturbios.

También ha llegado allí el abogado fiscal de la Audiencia, encargado de instruir el correspondiente sumario.

Extranjero

El cólera

En la India inglesa toma el cólera proporciones alarmantes, habiendo muerto en la última semana treinta mil.

La indisciplina en Atenas

Un telegrama recibido en Paris dice que en Atenas aumenta la indisciplina entre los oficiales del ejército, y que se han celebrado algunos banquetes en los cuales los oficiales han hecho serios cargos contra el gobierno.

Embajador de Victor Manuel

De Roma se ha recibido un despacho oficial diciendo que el conde Victor Camera di Valaco vendrá á España con carácter de embajador extraordinario para participar á la Reina

el advenimiento de Victor Manuel III al trono de Italia.

Añade el telegrama que el barco «Caletini» irá al Ferrol con objeto de saludar á la Reina.

La plegaria de la reina

Margarita

Telegrafian de Roma que en Palermo han ocurrido disgustos motivados por los partidarios de la reina Margarita que querían cantar la plegaria de dicha reina, prohibida por Su Santidad.

Anarquista detenido

Dicen de Nueva York que ha sido detenido el anarquista Salvatore Cus-teo, procedente de Nueva Orleans y Génova.

Rompió las ligaduras y se arrojó al mar, pudiendo ser nuevamente capturado.

Supuestos anarquistas

Un telegrama de Berlín dice que el sábado, antes de llegar el emperador Guillermo, fueron despedidos del taller donde trabajan dos escultores por suponerseles complicados en un complot anarquista.

Los marroquies

El corresponsal en Mogador de un periódico de Londres, le telegrafía que se tienen malas noticias de Marruecos; que las tropas francesas hacen grandes acopios de materiales en Yghli, reinando con este motivo gran excitación entre los marroquies, haciendo gran propaganda los santones.

La cuestión china

El conflicto chino-internacional ofrece ahora un período de calma casi absoluta, debido á que ha terminado la primera parte de la obra con la ocupación de Pekín por los aliados y la liberación de los extranjeros, que quedaban todavía con vida en aquella capital.

Realizados aquellos dos objetos y estando ahora las potencias aliadas (excepto Rusia y Alemania) resueltas á mantener en China el «statu quo» y al sostenimiento de la actual dinastía imperial sólo queda ahora el ajuste de la paz bajo las bases de cobrar los internacionales de los chinos el importe de los gastos é indemnizaciones á que se crean con derecho y á tener garantía completa en el imperio chino, no volverán los boxers é insurrectos á las andadas, es decir, á los atropellos de los ministros, misiones y demás extranjeros establecidos en aquel país.

Pero para ajustar una paz, es absolutamente indispensable que exista alguien con quien ajustarla, y esto es precisamente lo que hace falta en China y lo que motiva este período de calma que les viene perfectamente á los chinos, por si se les ocurriera (cosa que es bastante probable) organizar una resistencia contra los aliados hasta el extremo de llegar á desalojarlos de Pekín.

Algún temor habrá sobre esto cuando se insiste en decir en varias poblaciones chinas, especialmente en Shanghai, que los aliados están poniéndose de acuerdo para la evacuación de Pekín, llevándose de la misma á todos los extranjeros y trasladando el ejército internacional á Tien Tsio y Taku para esperar allí la formación en China de un gobierno estable y definitivo.

Mientras dura esta calma en lo que podríamos llamar teatro de la

guerra, no pierde Rusia el tiempo, y casi á la callada, se está apoderando de toda la Manchuria, dejando á los demás aliados y particularmente á los japoneses con la boca abierta y esperando en qué parará lo que está haciendo el Gobierno del Tzar en el territorio manchú, sin que la Gran Bretaña se atreva ni á chistar.

La situación en el extremo Oriente puede, pues, resumirse hoy diciendo, que para terminar la crisis sólo falta encontrar un Gobierno de prestigio y garantías suficientes para negociar la paz con las naciones aliadas y que en el interin Rusia, hablando poco y obrando mucho, va haciendo su negocio particular, hasta que sus compañeras de alianza (que parece le están haciendo ahora el juego) se le pongan frente á frente y digan al Gobierno del Tzar: «Non plus ultra», no más allá, y lo sostengan si es necesario con las armas en la mano.

Hay en Europa diplomáticos, gente tan maliciosa y desconfiada, que no se esconden de decir claramente que todo lo que ha ocurrido en China ha sido movido por la ambición rusa, que teniendo á los ingleses completamente inutilizados en el Africa del Sur, quiere apoderarse á toda costa de la Manchuria, con cuya posesión, además de adquirir un magnífico territorio, pone á la Sberia á cubierto, digamos para el porvenir, de una invasión china.

Tal vez porque Mac-Kinley y sus ministros ven demasiado claro el juego poco limpio, al parecer, que trata de hacer Europa en el imperio chino, (juego que ha de terminar tarde ó temprano de mala manera), hacen retirar á los Estados Unidos de la alianza occidental contra China, y salvados ya el ministro plenipotenciario y los demás súbditos que tenían en Pekín, han dado orden al general Chaffee de que con los salvados y con la escolta del grueso de sus fuerzas se retirará hacia Tient Tsín para ponerse bajo el amparo de la poderosa escuadra yanqui fondeada en Taku.

MAHÓN

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 31 AGOSTO

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Alcalde D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales Sras. Tutzó, Rotger, Barceló, Orfila, Pons Carreras, Ponssetí, Síntes Pons, Pons Sitjes, Fabregas Pax, Pons Martí, Villalonga.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía Urbana en una instancia de don Buenaventura Pararius, se acordó autorizarle para que coloque un dintel en la puerta de entrada de la casa n.º 3 de la plaza de la Arravaleta sin practicar obras de consolidación que prolonguen la vida de la finca.

Se aprobó el justiprecio hecho por los peritos nombrados por las partes, de la parcela de terreno cedida á la vía pública por D. Francisco Tudury Borrás para alinear la casa n.º 42 del caserío de Llumasanas que ha reconstruido; y se acordó abonarle su importe con cargo al crédito correspondiente.

Se acordó pase á informe de la Co-

misión de Policía Urbana una instancia de D. Juan Sancho Caules en la que solicita autorización para modificar puertas y ventanas de la fachada de la casa n.º 1 de la calle Nueva.

Acordando á lo solicitado por Juan Rocá Lartiga, se acordó autorizarle para que coloque un kiosko portátil para expender refrescos en el paseo de la Alameda el día 8 de Septiembre próximo y en el de Isabel II el 9 del mismo en que tendrán lugar las fiestas de la Virgen de Gracia.

Se aprobó el presupuesto de obras adicionales necesarias para levantar al mismo nivel el resto del ala S. del claustro del ex-convento del Carmen, destinada á cárcel del partido, y cuyas obras fueron adjudicadas al mejor postor, D. Juan Sintés Bagur el día 7 de Junio último.

Se aprobó la cuenta de recaudación de la prestación personal del distrito de San Luis correspondiente al año económico de 1899-1900.

Se acordó abrir un concurso para el arriendo de las sillas que se usen en los paseos públicos durante las fiestas de la Virgen de Gracia, que tendrán lugar en los días 7, 8 y 9 de Septiembre próximo.

Se acordó un pago con cargo al capítulo de imprevistos.

Se quedó enterado de varias cuentas de jornales y materiales invertidos en la recomposición del camino de Tornaltí, calle de Isabel II y plaza de la Pescadería y obras en el Cementerio de San Clemente.

El Sr. Pons Sitjes preguntó si es cierto que el Administrador de Consumos practica aforos de gallinas en casas particulares siendo así que no los autoriza el reglamento del ramo; y los Sres. Alcalde y Orfila, vocales de la Comisión de Hacienda contestaron que pueden hacerse estos aforos del mismo modo que el de ganados autorizado por dicho reglamento.

A propuesta del señor Orfila se acordó que la Comisión de Obras Públicas informe si procede construir aceras en el lado derecho de la calle de Isabel II sección comprendida desde la casa n.º 10 hasta el puente del General.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

A las once y media del día de mañana, se reunirá en el casino «Unión Republicana» la Junta administrativa de la Sociedad de socorros á obreros enfermos, agregada al mismo, con objeto de examinar las cuentas del mes de Agosto último, y en caso de conformidad proceder á su aprobación.

La tradicional fiesta de San Lluís se celebrará este año con igual esplendor que en los anteriores, dando principio esta noche con el baile en el Pla de se Creu.

En la tarde de mañana empezando á las tres, además de las acostumbradas carreras de caballerías, habrá carreras para bicicletas, si nó que la última de ellas está destinada exclusivamente para jóvenes de 12 á 16 años.

Terminadas todas las carreras se reanuda el baile al aire libre en el Pla: y por la noche á las nueve se soltarán varios globos y se dispararán cohetes, enfrente del local del casino «El Progreso» terminándose todos los festejos mencionados con baile en la «Tertulia Republicana».

Los forasteros y demás personas que asistan á la fiesta y deseen comer alguna cosa ó refrescar el gazoate, encontrarán de los artículos que gustan en la conserjería del casino «El Progreso» á precios sumamente económicos.

Debiendo salir en el vapor correo de mañana para Barcelona, el Teniente de alcalde D. Antonio J. Fornaris se ha hecho cargo de los servicios que desempeñaba el de igual clase don Juan Barceló, interinamente durante la ausencia del primero.

Con motivo de celebrarse mañana en el vecino pueblo de San Clemente las carreras de caballerías acordadas entre particulares, se servirán en el casino «El Pasatiempo» del citado pueblo abundantes comidas y refrescos, corriendo la cocina á cargo del conocido José Vidal.

El lunes tres del actual de cuatro á cinco de la tarde, se verificará, en el salón de descanso del Teatro principal un concurso á viva voz para el arriendo del Café de dicho Coliseo durante los diez meses que median entre el primero del actual y el treinta de Junio de 1901, así como de los bailes que podrán celebrarse en los salones del propio teatro los sábados que medien desde el 29 de Diciembre próximo hasta fin de la temporada de Carnaval inclusos los tres días últimos de este, después de terminada la función que celebre la compañía que actúe en el Teatro.

La bandera que sirvió para la última cabalgata y de la cual nos ocupábamos en nuestro número de ayer, hemos tenido el gusto de verla esta mañana en la Secretaría del Ayuntamiento, donde ha sido enviada por la distinguida familia de esta Ciudad que la custodiaba en su poder.

La mencionada bandera se halla en buen estado de conservación, lo que viene á demostrar el cuidado que se ha tenido de ella durante estos últimos años que no se había utilizado.

En la tarde de ayer estando ensayando las carreras que han de correrse mañana por la tarde en la aldea de San Clemente, cayóse de la caballería que montaba uno de los ginetes, causándose varias lesiones en la cabeza.

A la hora de costumbre tocará mañana por la tarde en el paseo de Isabel II la música del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2.

A las once y á las doce de esta mañana han fondeado respectivamente los vapores «Ino» y «Stayln» de nacionalidad noruega y danesa, con cargamento de carbón mineral para Barcelona, de donde fueron despididos en la tarde de ayer por proceder de Glasgow en cuyo puerto existe la peste bubónica.

Segun noticias solo permanecerán en nuestro establecimiento cuarentenario los dos buques citados, el tiempo preciso de practicar las desinfecciones prevenidas por el Reglamento de Sanidad.

Por tanto, debiera cuidarse, el señor Director interino del Lazareto, que las tales prácticas se hicieran como es debido es decir, con todo el rigor

que permitan las disposiciones de que se derivan; pero tenemos tan poca fé en lo que se hace en el establecimiento, que casi podemos decir que no nos inspira ninguna.

Solo nos es dable dirigirnos al señor Delegado del Gobierno, para que reitere al señor Gobernador de la provincia, y este al ministro de la Gobernación, la súplica de que se obligue á ese señor Arias Carvajal, que se pasea en Barcelona cobrando su sueldo de 3000 pesetas, á que venga aquí, á encargarse de su destino, ahora más que nunca que van llegando buques en el Lazareto, pues la fiebre amarilla, la peste bubónica y otras enfermedades no menos terribles, amenazan invadir Europa y nos tiene á nosotros expuestos con el establecimiento cuarentenario en el puerto, á ser de los que también suframos las terribles consecuencias de su visita, si no se ejerce la vigilancia necesaria en tales casos, que aun siendo mucha, siempre resulta no serlo bastante, por la negligencia, por no decir otra cosa, que en las cuestiones de Sanidad se vienen observando.

Ayuntamiento de Mahón

FUNCIONES

El lunes próximo día tres del corriente á las doce de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales un concurso para contratar el arriendo de las sillas que se usen en los pases públicos durante los días 7, 8 y 9 del actual en que tendrán lugar los festejos de la Virgen de Gracia, conforme á las condiciones que estarán de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación, adjudicándose á quien ofrezca mayor cantidad.

El Contratista no vendrá obligado al pago del arbitrio municipal establecido sobre ocupaciones de la vía pública.

Mahón 1.º Septiembre de 1.900.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 1.º
Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Menorquín» cap. D. T. Ginart, con 24 trips., pasaje efectos y balija.

La segunda enseñanza

Aclaraciones á sus reformas

La «Gaceta» publica la Real orden en virtud de la cual se interpreta el plan de reformas en la segunda enseñanza.

Dice así la real orden: «S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del reino, ha tenido á bien disponer:

1.º Los alumnos de todas clases que por haber aprobado alguna asignatura antes de la promulgación del Real decreto de 13 de Septiembre de 1897, fueron autorizados por el artículo 3.º de sus transitorios para continuar sus estudios por el plan á que dicha asignatura correspondiera, excepción ratificada por Real orden de 28 de Septiembre de 1899, continuarán sus estudios con arreglo al plan por el que se examinaron de la misma, como igualmente los alumnos libres que siguiéndolos por el Real decreto de 12 de Julio de 1895, y teniendo aprobadas asignaturas del tercero, cuarto y quinto año, no tienen completo ninguno de ellos.

2.º Siguiendo la jurisprudencia sentada en casos análogos, los alumnos á quienes falte una ó dos asignaturas para completar el primero ó segundo grupo del plan anterior, se matricularán en la ó las equivalentes del nuevo y en las del año siguiente del mismo que las corresponden, siem re que no resulten abreviados los seis años en que se distribuye el Bachillerato.

3.º Los alumnos que, acogidos al Real decreto de 12 de Julio de 1895, les falta alguna asignatura para completar sus tres primeros cursos, continuarán sus estudios con arreglo á dicho real decreto, estando comprendidos, por tanto, en el párrafo primero de la disposición 2.ª de las transitorias del de 20 de Julio último, y aplicándoseles la Real orden de 5 de Agosto de 1895 sobre simultaneidad de asignaturas incompatibles.

4.º El «exequatur» del catedrático para el pase de un curso á otro, que establece el Real decreto de 20 de Julio último, no se considerará aplicable al Castellano y Latín, puesto que para esta sola asignatura dispone el artículo 7.º de aquél que se verifique exámen de prueba de curso.

5.º Los alumnos comprendidos en los dos párrafos de la disposición segunda que hubieran aprobado alguna asignatura de las comprendidas en el año en que han de matricularse, no necesitarán cursarla de nuevo.

6.º Los alumnos que con arreglo al Real decreto de 26 de Mayo de 1898 tengan aprobados los dos primeros cursos de Religión, no necesitarán matricularse en más para poder ser declarados aptos para el Grado.

(Concluirá.)

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 1, Septiembre 7'30 m.

Telegrafían de Vigo que los reyes visitaron el lazareto de San Simón.

El señor Silvela ha ofrecido concesiones respecto á la pesca con trainas.

Hoy se celebrará el Consejo de Ministros.

El gobierno italiano ha tomado la iniciativa de convocar las potencias para celebrar una conferencia internacional á fin de reprimir el anarquismo.

Cotización Oficial

Madrid 31 Agosto, 4 t.

4.º interior	73'65
Amortizable	82'30
Id. 5 por 100	92'25
Cubas 1886	87'45
— 1890	73'15
Banco España	509'50
Tabacalera	412'00
Paris á la vista	29'00 á 28'90
Londres id.	32'50 á 32'46

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	00'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	66'50	00'00

Mahón 28 Julio 1900.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 2 Domingo

Ntra. Sra. de la Consolación y Santos Esteban rey, Antolín mr. y Sta. Máxima.

Salé el Sol á las 5'27 — Pónese á las 6'33.

Luna: Sale á las 11'26 M. — Pónese á las 9'24 N.

¡Atención!!!

A consecuencia de celebrarse el próximo domingo en el inmediato pueblo de San Luis la anual fiesta de San Lluiset en la casa de bebidas de «El Mahonés» se encontrarán toda clase de manjares y bebidas cuya tarifa de precios se encuentra en dicho establecimiento.

Conque acudid apreciables lectores, á dicha casa y seguramente no os pesará de haberlo efectuado.

Se advierte que la cocina está á cargo del conocido y acreditado cocinero Vidal.

HOY, sábado, por la noche y el próximo domingo también por la noche habrá baile en la Tertulia Republicana del vecino pueblo de San Luis, con motivo de celebrarse la acostumbrada fiesta de San Lluiset.

Se nos asegure por conducto autorizado que el domingo próximo algunos vecinos de la aldea de San Clemente, con motivo de las carreras acordadas entre la potranca de Son Costa y el potro del Sr. Pons Escudero, proyectan celebrar algunos otros festejos, y disparar varios fuegos artificiales, añadiéndonos que así las carreras como los demás festejos revisten carácter particular, y sin que en ellos hayan intervenido las autoridades, como equivocadamente consignó en su número del miércoles el periódico «El Bien Público».

SECCION POETICA

AL MALOGRAT

CELESTINO RUEDA

(Mort dia 27 á la edat de 17 anys)

Amich; ¿perque 'us deixas;
ab el cor plé d' engunin?...
¡No sabs lo que sufreixan,

els que 'n vida t' estimavan!
¡Quina fredor dintre 'l cor!...
¡Que n' es de trista la mort!...
Las llágrimas que per la teue,
els coneguts van vertint;
(encare que mol sovint
el plor las penas consola)
son mes amargas que fèl...
que l' ànima omplan de gèl...
¡La Mort!... Sembla mentida!...
ahir; tot plé de Joventut,
tot respirant alegría...
La trista mort há vingut
quant la vida et sonreia,
deixantnos al mon dels vius,
per anarten á la Glòria!...
No ya dipte que tu y ets...
segur; qu' allá ens esperas...
Entretant qu' anam venint
per no seperanse may més:
Ta memoria dintre 'l cor
ten per segur que te la guardan,
els que 'n vida y en mort,
no han deixat d' estimarte.

La separació es molt trista;
pero ens consola una idea,
que j' has deixat de patir...
que disfrutas d' una vida,
no tan feble com aquesta...
¡Qui pogués acompanyartel!...
Prest vindrem... El temps vola;
també la mort... ¡No la temen!
tos mes intims amichs

MORA Y CASTELL.



Val mes aquí que á ca l' Apotecari

- Carne mechada
- Bifteak con patatas
- Pollo asado con idem
- Chuletas á la Milanesa
- Tortillas á la francesa
- Idem al ron
- Calamares rellenos
- Sanwich á lo Transvaal
- Jamón en salsa de tomate
- Perdices cazadas al vuelo
- Entremeses varios
- Conservas en latas de varias clases
- Variación de postres
- BON VÍ Y BONA CARA.

MÁXIMA

Si tu quieres los consejos
escuchar de la experiencia
vete volando al Fonduco
y come, cena ó merienda.
Bebe después agua ó vino
y verás que bien te sienta.

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.
TALLERES: calle de San José, 69.

PARA VENDER Ó ALQUILAR CALZADO BARATO Y SÓLIDO

D. Miguel Monjo Andreu dueño del antiguo y acreditado establecimiento de cordelería, espartería y demás artículos propios para labores del campo indispensables á los colonos y aparceros, avanzado ya en edad y deseoso de liquidar su negocio para retirarse del mismo, ofrece casi gratis al público Menorquín, una colocación importantísima y de suyo lucrativa á quien desee la tienda de la calle Prieto y Caules n.º 3.

Si al comprador conviniere la casa juntamente con la tienda ya sea vendida ó alquilada puede avistarse con el dueño de la misma con quien se estipularán las condiciones de venta ó inquilinato

Para realizar las existencias, durante 15 dias, gran rebaja de precios.

Sociedad Paz y Trabajo. — Moreras, 12

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

Si que presento Capsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piz de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Ginebra de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares. — Frasco. 11 rs.

NO FIJARSE DE IMITACIONES. PEDID

Tarjetas de visita Calle Nueva, 25.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidos por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdidá la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.